

# 議会報告

【東海村議会日本共産党】  
〒319-1192 東海村東海3-7-1 電話 029-282-1711



電話284-0761

大名美恵子 議員 4期

議会運営委員会  
文教厚生委員会  
原子力問題調査特別委員会  
議会活性化特別委員会



電話282-0229

川崎篤子 議員 2期

総務委員会  
原子力問題調査特別委員会  
議会報編集委員会



孫・子を戦場に送らない  
危険な原発は再稼動させない

## 今こそ、福祉・教育の充実を

今、若者の間で、安倍政権が「閣議決定」した集団的自衛権の行使容認について、「戦争に行くために学んでいるわけではない」と、強い憤りと将来への不安が広がっています。誰もが安心して生きていく社会の構築と、それを支える人づくりが重要です。

地方政府で大切なのは、再び「戦争する国づくり」のお先棒担ぎとならないために、憲法9条を堅持し、集団的自衛権の行使に反対すること、国に先がけて福祉・教育の充実を図ることです。そして、ひとたび重大事故になれば命も財産も環境も脅かす原発は、やめることです。

6月議会で党村議団は、みんなさんの声をもとに、5月20日に日本原子力発電株式会社が東海第2発電所の再稼働に向けて行つた「原子力規制委員会の新規性基準に基づく適合性審査」申請などの動きについて、また、教育環境の充実など村のあり方を求めて臨みました。

190議会

### 集団的自衛権行使「ノー」 意見書を可決

#### 民主主義を大本から破壊 9条を形骸化するもの

集団的自衛権の行使容認に反対する意見書を可決した地方議会が、安倍政権の「閣議決定」(7月1日)以降も増え続け、8月12日現在で190議会にのぼつていることが分かりました。「閣議決定」前(6月28日掌握分)では157市町村議会でした。

#### 集団的自衛権行使を容認する 解釈改憲に反対する意見書を可決した議会

(8月12日現在)日本共産党自治体局調べ。数字は都道府県ごとの可決自治体数)

【北海道(45)】札幌市、小樽市、  
函館市、芦別市、根室市、士別市、  
歌志内市、留萌市、奈井江町、斜  
里町、本別町、仁木町、南幌町、  
日高町、江差町、広尾町、新得町、  
上川町、中川町、津別町、小清水  
町、洞爺湖町、平取町、浦河町、  
森町、池田町、余市町、中札内村、  
更別村、新ひだか町、北竜町、占  
冠村、音威子府村、深川市、上砂  
川町、雨竜町、黒松内町、安平町、  
新冠町、美瑛町、和寒町、東神楽  
町、豊浦町、清里町、旭川市  
【青森(1)】青森市  
【秋田(1)】男鹿市  
【宮城(1)】美里町  
【岩手(9)】県議会、二戸市、遠  
野市、奥州市、宮古市、軽米町、  
花巻市、一関市、久慈市  
【福島(9)】石川町、矢祭町、会  
津若松市、南相馬市、喜多方市、  
二本松市、桑折町、三春町、西郷  
村  
【茨城(3)】取手市、美浦村、つ  
くば市  
【埼玉(4)】鳩山町、ときがわ町、

西東京市、八王子市、武藏野市  
【神奈川(6)】座間市、大和市、  
葉山町、大磯町、三浦市、鎌倉市  
【新潟(6)】湯沢町、阿賀野市、  
五泉市、新発田市、聖籠町、加茂  
市

この他、富山から沖縄県まで、  
100自治体(紙面の都合上、  
略)、合計で190自治体で可決  
しています(行使容認反対のみ)。

## 小・中学校、幼稚園の普通教室にエアコン設置を



近年の猛暑は、記録的な気温に達しています。

今年7~8月の茨城県内の最高気温のトップは、8月5日の大子町(37.7°C)、最高気温の最下位は、8月20日の北茨城市(31.5°C)です。いずれも、文科省が教室の夏の温度で最も望ましいとした25~28°Cを大きく超えています。

本村では、日本共産党が「猛暑による子どもたちの健康や学習への影響が懸念されるため、児童生徒が授業に集中できる環境整備が重要」と求め、当初村教育委員会は、冷水器の設置、緑のカーテンの設置、また児童生徒に水筒を持参させるなどの対策を講じました。

その後日本共産党は、暑さがさらに強まることを受けて「普通教室にエアコン設置」を求めました。

村教委の対応は、2011年度に教室内の気温調査を行い、2012年度から順次、扇風機設置工事を進めている現在に至っています。

今年日本共産党は、6月議会で、「本当に暑いときの心身の消耗を防ぐ効果は、扇風機とクーラーとでは明確に違う」と指摘、改めてエアコン設置を求めました。

現在、村教委は、教室内の温度と湿度を調査中で、今後、県内のエアコンを普通教室に100%設置している自治体の調査を行い、設置の必要性を検討するとしています。

行・財政改革を強力に進める本村ですが、教育環境整備に行革をあてはめては絶対なりません。ぜひ児童・生徒のみなさんや、保護者のみなさんのが声をお寄せください。



※沖縄県議会など30近い議会では、「慎重な審議」等を求める意見書を可決しています。  
日本共産党村議団は、東海村9月定例議会に提出された、「集団的自衛権行使容認の閣議決定の撤回を求める意見書」の採択を求める請願の採択をめざし、全力を尽くします。

# 東海第二原発は再稼働許さず廃炉に！ 関西電力の原発差し止め判決と避難計画 の考え方問う

川崎篤子議員 5月21日、福井地方裁判所は「コストより命が大事、運転してはならない」と歴史的判決を行った。①原発事故において、国民の命と暮らしを守ること以上に大切なものはない。②原発は、ほかの技術とは異なる本質

ないとの世論が大きく広がつて  
る。全ての住民が被ばくせず、安  
全に避難できる計画はできるのか。  
**村長** 困難は伴うが、できる限  
りいろいろな条件を勘案しながら  
可能性のあるものをぜひつくつて  
いきたい。

が、店舗を改装する際、費用の半分を100万円まで助成し、20万円以上で、改装工事や1個1万円以上で、合計10万円以上の備品購入が対象。工事の発注先と備品の購入先を市内の業者に限定することなどが条件。仕事も大手ではな

第1原発と被災町の視察後、「今後の原子力政策を考える上では事故の収束と被災した町の復興が欠かせない」と述べられたが、「エネルギー基本計画」にこの視点はあるとみるか伺う。

は重要な施策だし、村も積極的に促進に努める。原子力の今後の扱いは、各原発と周辺の人口の状況など、安全性も含めトータルで考える必要がある。この後の動きを見ながら判断したい。

めて、発言や資料に工夫を凝らし、押しつけではなく、子どもたちの多様な考えを引き出し、子どもたち一人ひとりが感動の伴つた「気づき」ができるよう教育

A black and white illustration of two boys playing soccer. One boy is in the foreground, crouching down next to a soccer ball. The other boy is in the background, wearing a soccer jersey and shorts, looking towards the ball.

川崎篤子議員 東海第二原発は運転開始から35年以上たち今原子力規制委員会の新規制基準による適合性審査を申請した中で最も古く、東日本大震災の津波で被災した原発。新規制基準は、住民の避難計画は自治体任せという無責任さだが、実効性ある避難計画がな地中での再稼働は絶対に認められ

# 商店街の活性化の 今後の取り組みについて

今年8月6日 東海村役場太陽光発電所開所式

ギーへと転換させるこ  
とは可能と  
考えるが、  
村長の考え  
を伺う。

最終的に再生  
村長 最

る、子どもたちの多様な考え方を引き出せない、間に合わない時は詰め込みや押しつけの授業になるなどを危惧する。

最も気になるのは評価の問題。道徳に評価が必要なのか。子どもたちは評価を意識し教師受けする答えを

広域避難計画における避難先・避難経路(案)					
※ 具体的な受入地区は、今後行われる市町村どうしの協議により決定					
市町村 避難人数	地区名	経路	受入市町村		
東海村 37,438	村松・聚果	国道245号 → ひたちなかIC	守谷市、取手市、つくばみらい市、		
	舟戸川・駿西	東海スマートIC			
	白石・ほか				
	石岡・ほか				
那珂市 54,240	PA(茨城・米ぬめ)	東海スマートIC	桜川市、筑西市		
	五百石地区(後台・豈々篠等)	水戸北スマートIC			
	那珂東・中央部	那珂IC			
	筑波・那珂西部(旧麻連・下戸江等)	日立笠間線 → 国道50号			
ひたちなか市 157,060	PA(長勝)	国道245 → ひたちなかIC	土浦市、小美玉市、石岡市、かすみがうら市、阿見町、猿島郡、朝霞市、行方市、牛久市、鹿嶺崎市、河内町、利根町、つくばみらい市、埼玉・千葉方面		
	寺谷西側(津田東・後台等)	国道6号 → 水戸南IC			
	寺谷東(日高・高野等)				
	常緑線西側(船口・市毛等)				
那珂川沿岸(橋本)					
北郷(北和)					
(ひたちなか)周辺(馬渡・新光町等)					
磯崎阿仁・平瀬(磯崎町・阿仁ヶ浦街)					
平瀬(平瀬町等)					
湧水(陸合部・十三奉行・高庭等)					
PAZ接続(足場)					
勝田地区(勝田部・後野・上野等)					
常緑線東側(橋本・中央・表町等)					
那珂湧部(那珂大平)					
渋谷(陸合部・浪下川・綾山等)					
那珂川(湖面・中条)					
国道245号 → 国道51号 → 水戸大洗IC					

助する50万円の予算が組まれた。この使途は何か。

村長は施政方針で、停滞して  
る商工活動に対し経営改善や  
継続育成などを支援すると述べた  
町の活性化に欠かせないのは元々

# 今後のエネルギー政策をどう考えるか

## 安倍政権の道徳教育は 強権的・教化的

大名美恵子議員 文科省配布の

は、安倍内閣の軍事大国化、国家主義的社會像、グローバルな競争を勝ち抜く經濟戰略に対する社會的反抗を許さない取り締まりとして、強權的で教化的な道德教育という様相が色濃い。教育長の受けとめ及び現場での対応を伺う。

**教育長** 社会の形成者として道德觀や倫理觀を高める上で、道徳教育は重要な教育活動。ただ道徳を算数などのように教科にした場合、教育の充実が図れなくなる。

よつては国、文科省言いなりの道徳教育になるのではないか危惧する。東海村独自に主体的にこの活用を図ることが重要。一方、むしろ教材は先生方がふさわしいと考えるものを独自に調達するのもいいのではないか。

**教育長** 村民もかなり成熟しているので、国、文科省言いなりになることはないと考える。学校現場でも子ども一人ひとりが価値観に幅をもち、それを共有しつつ個の考え方を深めるような授業を一

とめ及び現場での対応を伺う。

**教育長** 村民もかなり成熟しているので、国、文科省言いなりに

わないので時は詰め込みや押しつけの授業になるなどを危惧する。